
为牢记疼痛，央视节目《过去的夏天》继续邀请到了三位首次参加男篮世界杯的队
员朱俊龙、胡金秋和崔永熙，一同直面那个难以忘怀且充满遗憾的2023年夏天。

北京时间昨
晚，CBA常规赛第
47轮全面展开，上
海久事男篮主场以
122比 103战胜天
津先行者男篮。由
于季后赛排名的直
接竞争对手北控和
深圳两队均在本轮
输球，上海男篮的
排名稳定在第六
名。下一轮，球队
将在周二继续坐镇
主场迎战深圳马可
波罗队。

《过去的夏天》揭开伤疤，窥探中国男篮失败根本
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作为胡金秋在联赛中的队友，朱俊
龙同样也是职业生涯首次踏上男篮世
界杯的舞台。

与胡金秋早早锁定12人名单席位
不同的是，朱俊龙是踏上世界杯末班
车的成员，“最后 14个人的时候，我和
胡明轩觉得是我们两个人要走了，当
时我们就说放手一搏，因为谁也不想
放弃这个机会。最后名单公布的时
候，我们都很开心，感觉心里的石头放
下来了。”

从未有过任何国际大赛经历的朱
俊龙，用“超级兴奋”四个字来形容自己
初登世界杯赛场时的感受，但现实很快
给他泼了一盆冷水，“和塞尔维亚队的
比赛感觉摧毁了我们的信心，就感觉到
我们和世界篮球确实拉开了很大的差
距。”朱俊龙特意拿了德国和塞尔维亚
这两支世界杯冠亚军球队举例，“这两
支球队的风格是完全不同的。德国篮
球偏向于美式打法，突出个人的能力，
像小瓦格纳可以说是完全把我打服
了。而塞尔维亚则是典型的欧洲篮
球。乔帅也想把我们打造成这种风格，
但我们从小的篮球理念和训练的东西，
与这些内容不接轨。”

在世界杯与菲律宾队的比赛中，朱
俊龙承担起了盯防对方进攻核心、归
化球员克拉克森的重任。在上半场仅
让后者拿到9分的情况下，下半场却风
云突变，让这位获得过NBA 最佳第六
人的球员在第三节单节拿到24分，“当
他连着投进两个三分的时候确实有点
蒙，心想胜利的天平确实倾斜了，已经
不在我们这边了。如果再有这么一次
机会的话，我会上去先犯规，我会把比
赛节奏打乱，不会让他连续得分。”遗
憾的是，在现实面前，“如果”二字是显
得如此无力。

更让朱俊龙感到崩溃的，是亚运会
与菲律宾队的比赛中，对方另一位球员
布朗利几乎复刻了克拉克森在世界杯

上的表现，以一己之力帮助球队在杭
州完成对中国男篮的逆转，“我觉
得当时有点想赢怕输的感觉。我
个人来说，又想起世界杯面对菲

律宾那一幕，心想不能，不能又被菲律
宾赢了。”据朱俊龙透露，自己当时没料
到会在最后一攻时被替换下场，“我以
为我会参与到最后一攻。但我尊重教
练的安排，而且我相信我的队友。最后
一球，张镇麟那球投的，我觉得没有问
题，每个人有每个人的选择。只不过当
时我比较疑惑的是，时间还剩下3到4
秒，我们可以犯规，这样我们还都有机
会。那个时候不是我们放弃的时候，如
果是我的话，不管谁出手，我都会去冲
上去抢篮板，即使对手抢到，第一时间
肯定是犯规。”

在朱俊龙眼里，这是一个多姿多彩
的夏天，一切好与不好的回忆，都会被
他转化成人生中的阅历，“我觉得我努
力了，做到了上场1分钟，拼够60秒，但
可能确实是能力上有不足。”朱俊龙说
道，“我从小到大都没有经历过这种事
情，确实心理上的负担很大，感觉很累，
也找不到方法去缓解这种心累，只能不
去想这些事情，还是要以乐观的心态去
面对一些东西，相信终有一天会放下
的。”

首场比赛信心就打没了

我们不擅长临场应变
与朱俊龙同为锋线球员的崔永

熙，在20岁的年纪迎来了个人的首次
世界杯之旅，“比较兴奋和紧张，因为
是第一次参加世界大赛，不知道有多
少上场时间，当时给自己压力有一点
点大，世界杯开赛前两天都是辗转难
眠，有点焦虑的状态。”

作为年轻球员中的佼佼者，崔永
熙深受主帅乔尔杰维奇的喜爱，不过
在世界杯期间他的出场时间寥
寥，“其实自己在场下是憋了
一股劲的，就想着上场一定
要干。我也想多上一些时
间，多为球队做一些贡
献。虽然老乔对我要求很
高，但要求我在场上做的
东西不会特别多，就是做好
防守，抢好篮板。”

世界杯小组赛前两场连续大
比分输给塞尔维亚和南苏丹，被崔永
熙形容为对球队的当头一棒，“大家都
挺迷茫的，情绪很低落，没有人说话和
沟通，主教练也不知道说什么。”崔永
熙表示惨败背后的根本原因是球队的
防守能力不足，“防守能力首先要从个
人方面提高。郭士强指导说，建立防
守体系需要三年，但我们像‘雇佣兵’
一样，合在一起就练几个月，又是一个
新教练，很难得到好的效果。我们现
在在俱乐部实行的是老乔的防守体
系，到了国家队就能适应，但其他球队
不是，最后就有点‘四不像’的味道。”

采访中，崔永熙也提到了乔尔杰
维奇与球员之间，在篮球理念方面的
矛盾与冲突，“说实话，我们中国的球
员，不会自己在场上擅自地改变一些
教练组布置的计划，但塞尔维亚球员
被灌输的是，要学会在适当的时候做
什么事，而不是要教练去告诉你。”崔
永熙拿世界杯时中国男篮与菲律宾队

的第三节举例，“我们球员在场上一直
想着听教练怎么安排，等待老乔什么
时候下达指令，结果对手领先20分才
叫暂停。我们和他的矛盾就在于我们
在等他说，但他不是这么想的。”

一个月之后再战让自己颜面尽失
的菲律宾队，中国男篮却又一次成为了
对手庆祝的背景板。在那场比赛结束
之后，有关张镇麟最后一攻的选择方式

成为了热议的话题。作为队友，崔
永熙表达了自己的看法，“我

这人不说虚的。这球按照
张镇麟的身体素质，你肯定
得突进去，除非是你没有
看到时间。你没有看到时
间，中投就是一个好的选

择。但是时间确实是足够，
而且按照他这么好的身体素

质，突进去不是犯规就是进，那你就
是英雄。而且胡金秋也卡好位了，这球
就是应该进去杀伤的，确实是他的选择
问题。我也跟他说了，我说这球你就
应该进去扣，我说你怎么没投，但其实
这就是投进和没投进。”崔永熙说道，

“但是这种球你不可以自己靠想象，我
当时不是在场上，这有点太自大了。
我们现在只是分析，他当时该怎么
做。不过他当时的情况，我们自己也
不知道。所以说现在告诉他当时该怎
么做的话，也是不科学的。”

在崔永熙看来，连续两场输给菲
律宾队的比赛，是自己职业生涯至今
最窝囊的两场输球，“没想到会是这样
的结果，也没输过这么难受的球，太窝
囊了，感觉头都抬不起来。更衣室里
所有人都不说话了，没人敢相信这个
结果。”面对既定事实，崔永熙还是选
择用积极的一面去看待，“过去这个夏
天的历练，说实话很开心，让我看到了
自己学习的方向和目标。”

回顾过去的夏天，胡金秋称得上
是中国男篮阵中发挥较为稳定的球员
之一，尤其是在战胜安哥拉队的比赛
中，他出色的表现令人印象深刻。正
因如此，有关胡金秋上场时间的问题，
一直以来都是世界杯期间外界谈论的
焦点，“我从来没想过自己的上场时
间，可能教练也会有自己的顾虑。因
为自己是第一次打世界杯，没有大赛
经历。唯一能做的就是随时做好准
备，把自己所有的能量发挥出来，去帮
助球队赢球。”

从世界杯前两场小组赛鲜有出场
的机会，到后期逐渐坐稳先发位置，胡
金秋用自己球场上的拼劲和努力赢得
了教练组的信任。不过令人稍许感到
惊讶的是，据胡金秋透露自己在此期
间和主教练的交流特别少，“我和主教
练的交流次数整个夏天不超过10次。
这和我自己性格有关系。我其实不知
道和教练聊什么好，因为上场时间不

是球员去考虑的。我就做好自己，不
能因为自己的想法给教练压力。”胡金
秋表示乔尔杰维奇对自己要求最多的
就是展现出积极性，另外就是多投三
分，“这确实也是世界杯上让我感触很
深的一点，就是所有大个子基本上都
会投三分。我也需要去向他们学习，
扩大射程，这很重要也很关键。”

在以1胜4负的战绩结束世界杯
征程之后，中国男篮迅速投入了杭州
亚运会的备战工作。对于15岁就到杭
州的胡金秋而言，这里无异于自己的
第二家乡，自然也希望能够在家门口
站上最高领奖台，但结果往往事与愿
违，“半决赛打菲律宾队，其实大家都
憋着一股劲，希望把情绪释放出来。
那场球对我们来说确实很重要，一是
半决赛，又是复仇之战，可能是背的包
袱有点重，最后有点缩手缩脚。”

让胡金秋感到更为难受的，是在
结束与菲律宾队的半决赛之后，还有
一场与中国台北队的争夺第三、第四
名决赛在等待着他们，“这是我打球这
么多年最难受的事情，现在都不敢去
回忆。那场球是我打过最难受、最压
抑，甚至无法用言语来表达的一场比
赛。”胡金秋说道，“那场球赛后很多人

都哭了，一是不甘心，二是遗憾，三是
那个经历特别痛苦，特别难忘。真的
很难过，没想到这个夏天就这么结束
了，收获了很多东西，但结果不是我们
想要的，心态真的很崩溃。”

谈及亚运会的种种，胡金秋有些
情难自己，“更崩溃的是还要去参加颁
奖仪式，站上领奖台的时候，就感觉很
遗憾，没有站上最高领奖台。大家都
挺遗憾，所以这段回忆就很痛苦，当时
我们12个人坐车去领奖的时候，大家
表面上都很平淡，但是真正到场地的
时候，每个人都说不出话来，不是滋
味。所以让我记忆就特别深刻，一旦
回想起来，现在都感觉很触动。”胡金
秋说道，“回忆到现在，心里满满都是
遗憾。我也一直在想如果自己做得更
好一些，结果会不会不一样，但是没有
如果，只能去接受。”

虽然没有在世界杯和亚运会的舞
台上取得想要的成绩，但仅个人的表
现而言，胡金秋坦言自己做到了问心
无愧和全力以赴，“我给自己打10分，
我做到了每个球都去拼、都去抢。但
是你要说到成绩，我都不知道该怎么
打分了。要说我自己的话，我真的问
心无愧，我做到了我该做的。”
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